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Фонетика и графика 

 

Звуки гласные ударные и безударные; ударение в слове. Звуки 

согласные твердые и мягкие; звуки согласные звонкие и глухие. 

Звуки и буквы. Алфавит. Обозначение мягкости согласных на письме. 

Звуковое значение букв е, ѐ, ю, я. 

 

Лексика и фразеология 

 

Лексическое значение слова. Многозначные и однозначные слова. 

Прямое и переносное значение слов. Омонимы. Синонимы. Антонимы. 

Общеупотребительные слова. Профессиональные слова. Диалектные 

слова. Заимствованные слова. Устаревшие слова. Неологизмы. Понятие о 

фразеологизме. 

 

Словообразование 

 

Основа и окончание слова. Приставка, корень, суффикс. Чередование 

согласных и гласных в корнях слов. 

Способы словообразования в русском языке. 

Сложные и сложносокращенные слова. 

 

Морфология 

 

Имя существительное.Общее значение, морфологические признаки и 

синтаксическая роль. 

Три склонения существительных. Разносклоняемые существительные. 

Несклоняемые существительные. Род имен существительных. Изменение 

существительных по падежам и числам. 

Имя прилагательное.Общее значение, морфологические признаки и 

синтаксическая роль. 

Качественные, относительные и притяжательные прилагательные. 

Полные и краткие качественные прилагательные. Степени сравнения 

качественных прилагательных, образование степеней сравнения 

прилагательных. Род, число и падеж прилагательных. 

Способы образования прилагательных. 

Имя числительное.Общее значение, морфологические признаки и 

синтаксическая роль. 

Числительные количественные и порядковые. Числительные простые и 

составные. Числительные дробные и собирательные. Склонение 

количественных и порядковых числительных. 

Местоимение.Общее значение, морфологические признаки и 

синтаксическая роль. 

Склонение местоимений; правописание личных местоимений (3-го 

лица) после предлогов. Образование неопределенных местоимений. 
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Образование отрицательных местоимений. 

Глагол.Общее значение, морфологические признаки и синтаксическая 

роль. 

Переходные и непереходные глаголы. Виды глагола. Первое и второе 

спряжения. Разноспрягаемые глаголы. 

Формы изменения глагола: наклонение, число, род (в прошедшем 

времени и условном наклонении). Безличные глаголы. 

Способы образования глаголов. 

Причастие.Причастие как особая форма глагола. Признаки глагола и 

прилагательного у причастия. Действительные и страдательные причастия. 

Причастия настоящего и прошедшего времени. Полные и краткие 

страдательные причастия. Роль причастий в предложении. Склонение 

полных причастий. Изменение кратких причастий. 

Деепричастие.Деепричастие как особая форма глагола. Признаки 

глагола и наречия у деепричастия. Деепричастия совершенного и 

несовершенного вида и их образование. 

Наречие.Общее значение, морфологические признаки и 

синтаксическая роль. Степени сравнения наречий. 

Предлог.Предлог как служебная часть речи. Непроизводные и 

производные предлоги. 

Союз.Союз как служебная часть речи. Союзы простые и составные. 

Союзы сочинительные и подчинительные. 

Частицы.Частица как служебная часть речи. Формообразующие, 

отрицательные и модальные частицы. 

Междометия.Значение междометий и их роль в речи. 

 

Орфограммы 

 

Понятие об орфограмме. 

 

Орфограммы-буквы. Употребление буквы ь для обозначения мягкости 

согласных. Разделительные ъ и ь. 

Буквы з и с на конце приставок на -з(с). Гласные е-и в приставках пре- 

и при-. Правописание проверяемых гласных и согласных в корне слова. 

Правописание непроверяемых гласных и согласных в корне слова. 

Правописание непроизносимых согласных в корне слова. 

Чередующиеся гласные о-а в корнях гор-гар, кос-кас, лож-лаг, рос-

раст, ращ. Чередующиеся гласные е-и в корнях мер-мир, дер-дир и других. 

Соединительные гласные о-е в сложных словах. Правописание гласных в 

падежных окончаниях существительных. Буквы о-е-ѐ  после шипящих и ц. 

Буква е в суффиксе -ен- существительных на –мя.  Буквы е и и в суффиксах -

ек-,-ик-. Различение на письме согласных в суффиксах -чик-,-щик-. 

Правописание гласных в падежных окончаниях прилагательных. Буквы 

ои е после шипящих в окончаниях прилагательных. Н и нн в суффиксах 

прилагательных  -ан- (-ян-), -ин-, -онн- (-енн-). 
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Различение на письме суффиксов -к- и  -ск-. 

Правописание гласных в окончаниях количественных числительных. 

Употребление ь в середине и на конце числительных. 

Правописание гласных в личных окончаниях глаголов. Буква ь на 

конце глаголов после шипящих. Различение на письме –тся и -ться. 

Гласные в суффиксах глагола -ова- (-ева-), -ыва-(-ива-). Мягкий знак в 

глаголах повелительного наклонения. 

Правописание гласных в падежных окончаниях причастий. 

Правописание гласных в суффиксах действительных и страдательных 

причастий. Н и нн в суффиксах полных и кратких причастий. 

Различение о и а на конце наречий. Мягкий знак на конце наречий, 

оканчивающихся на шипящие. 

Орфограммы-дефисы. Слитное и дефисное написание слов с пол- 

Дефис в сложных прилагательных. Дефис в местоимениях с суффиксами -

то,  -либо, -нибудь и приставкой кое-. Дефисное написание наречий. Дефис в 

предлогах из-за, из-под. Дефис в междометиях. 

Орфограммы – слитное и раздельное написание. 

Раздельное написание предлогов с местоимениями. Слитное и 

раздельное написание наречий. 

Слитное и раздельное написание предлогов (в течение, ввиду и т. д.). 

Слитное и раздельное написание союзов. Отличие союзов зато, тоже, 

чтобы от местоимений с предлогом и частицами; отличие союза также от 

наречия с частицей. 

Не с именами существительными. Не с именами прилагательными. Не 

и ни в местоимениях. Не с глаголами. Не с причастиями. Не с 

деепричастиями. Не и ни в наречиях. Не с наречиями на -о (-е). Слитное и 

раздельное написание частиц не и  ни с разными частями речи.  

Большая буква в собственных именах и собственных наименованиях.  

 

Синтаксис 

 

Словосочетание и предложение. Отличие словосочетания от слова и 

предложения. Главное и зависимое слово в словосочетании. Виды связей 

слов в словосочетании. Связь между подлежащим и сказуемым. 

Виды предложений по цели высказывания; восклицательные 

предложения. 

Простые предложения с двумя главными членами. Подлежащее и 

способы его выражения. Сказуемое и способы его выражения. 

Второстепенные члены предложения: дополнение, определение, 

обстоятельство места, времени, причины и другие; способы их выражения. 

Простые предложения с одним главным членом в форме сказуемого. 

Простые предложения с одним главным членом в форме подлежащего. 

Неполные предложения. 

Предложения с однородными членами. Однородные члены 

предложения, связанные союзами и интонацией. Обобщающие слова в 
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предложениях с однородными членами. 

Предложения с обращениями, вводными словами и междометиями. 

Обращение, его место в предложении. Предложения с вводными словами. 

Вводные предложения. 

Предложения с обособленными членами. Обособленные определения: 

причастный оборот, приложение. Уточняющие члены предложения. 

Сравнительный оборот. 

Обособленные обстоятельства. Деепричастные обороты. Обособленные 

обстоятельства с предлогами несмотря на, невзирая на, благодаря и т. д. 

Прямая и косвенная речь. 

Цитата. 

Сложные предложения с союзами и без союзов. 

Сложносочиненные предложения. Отличие сложносочиненного 

предложения от простого предложения с однородными членами, связанными 

сочинительными союзами. 

Сложноподчиненные предложения. Главное и придаточное 

предложения. Виды придаточных предложений. Союзы и союзные слова как 

средство связи придаточного предложения с главным. Указательные слова в 

главном предложении. Место придаточного предложения по отношению к 

главному. 

Сложноподчиненные предложения с несколькими придаточными (с 

соподчинением, однородным, неоднородным и последовательным 

подчинением). 

Бессоюзные сложные предложения. Смысловые взаимоотношения 

между частями бессоюзного сложного предложения. 

Сложные предложения с различными видами связи (союзной и 

бессоюзной). Различные виды сложных предложений с союзной и 

бессоюзной связью. 

 

Пунктуация 

 

Понятие о пунктограмме. 

Тире между подлежащим и сказуемым. 

Запятая между однородными членами в предложении. Двоеточие и 

тире при обобщающих словах в предложениях с однородными членами. 

Знаки препинания при обращении. Знаки препинания при вводных 

словах и предложениях. Знаки препинания в предложениях с междометиями. 

Знаки препинания при обособленных второстепенных и уточняющих 

членах предложения. Выделение запятой сравнительного оборота. 

Знаки препинания в предложениях с прямой речью. 

Знаки препинания при цитировании. Запятая между частями 

сложносочиненного предложения. 

Запятая между главным и придаточным предложениями. Знаки 

препинания в бессоюзном сложном предложении. 
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Общие сведения о языке 

 

Роль языка в жизни общества. 

Русский язык – один из основных международных языков. 

 

Стилистика 

 

Понятие о стиле. 

Стили русского литературного языка и их особенности. 

 

ЭТО ДОЛЖЕН ЗНАТЬ АБИТУРИЕНТ 

 

ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА 

 

1. При переносе слов нельзя ни оставлять в конце строки, ни переносить на 

другую строку часть слова, не составляющую слога. 

 

Правильно:  Неправильно: 

пред-зимний  пре-дзимний,  

прези-мний 

 

2. Нельзя отрывать буквы Ъ и Ь от предшествующей согласной. 

 

Правильно:  Неправильно: 

пред-явить  под-ъезд 

барь-ер  бар-ьер 

компа-ньон 

компань-он 

 компан-ьон 

 

3. Нельзя отрывать букву Й от предшествующей гласной. 

 

Правильно:  Неправильно: 

тай-на  та-йна 

лей-тенант  ле-йтенант 

4. Нельзя оставлять в конце  строки или переносить на другую строку одну 

букву. 

Правильно:  Неправильно: 

ан-тенна  а-нтенна, антенн-а 
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5. При переносе слов с приставками нельзя разбивать односложную 

приставку, если за приставкой идет согласная. 

 

Правильно:  Неправильно: 

под-вести  по-двести 

рас-писать  ра-списать 

     при-звание  приз-вание 

экс-порт  эк-спорт 

транс-порт  тран-спорт 

 

6. При переносе слов с приставками нельзя оставлять в конце строки при 

приставке начальную часть корня, не составляющую слога.  

 

Правильно:  Неправильно: 

при-встать  прив-стать 

под-бросить  подб-росить 

 

7. При переносе сложных слов нельзя оставлять в конце строки начальную 

часть второй основы, если эта часть не составляет слога. 

 

Правильно:  Неправильно: 

шести-градусный 

шестигра-дусный 

 Шестиг-

радусный 

 

8. Нельзя оставлять в конце строки или переносить в начало следующей 

строки две одинаковые согласные, стоящие между гласными.  

 

Правильно:  Неправильно: 

комис-сия  коми-ссия 

мил-лион  ми-ллион 

пресс-са  пре-сса 

  

 Это правило не относится к начальным двойным согласным корня, 

например: со-жженный, по-ссорить, а также к двойным согласным второй 

основы в сложных словах, например: ново-введеиие. Нельзя: сож-женный,. 
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пос-сорить, новов - ведение. 

 

9. Нельзя разбивать переносом односложную часть сложносокращенного 

слова. 

Правильно:  Неправильно: 

лес-промхоз  леспро-мхоз 

 

10. Нельзя разбивать переносом буквенные аббревиатуры, например: 

МИД, ГОСТ, ДСХТ, ТУ-154 

11. Нельзя переносить сокращенные обозначения мер, отрывая  их от 

цифр, указывающих число измеряемых единиц. 

 

Правильно:  Неправильно: 

80 кг  80 / кг 

2000 г  2000 / г 

15 м
2
  15 / м

2
 

 

12. Нельзя переносить «наращения»,  т. е. отрывать при переносе от цифры 

соединенное с ней дефисом грамматическое окончание. 

 

Правильно:  Неправильно: 

1-ое  1 / -ое 

 

13. Нельзя разбивать переносами условные графические сокращения типа:  

и т. д., и пр., и др. 

 

14. Нельзя разбивать переносами знаки от цифр: №, § %. 

 

15. Нельзя оставлять в конце строки открывающую скобку и открывающие 

кавычки, а также инициалы фамилии. 

 

16.  Если за приставкой на согласную стоит буква Ы, переносить часть 

слова, начинающуюся на Ы, не разрешается, т.е. следует переносить: 

предыс-тория или пре-дыстория, а не пред-ыстория 
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НАРЕЧИЯ И НАРЕЧНЫЕ ВЫРАЖЕНИЯ 
СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ: 

 
вбок, вброд, ввек, вверху, 

ввысь, вдалеке, вдаль, 

вдвое, вдогонку, вдребезги, 

вконец, вкратце, вкрутую, 

вмиг, внакладку, вначале, 

вниз, вничью, вовек, 

вовремя, вослед, впервые, 

впереди, вперемежку, 

вполголоса, впору, 

впоследствии, вполоборота, 

вприглядку, вприпрыжку, 

впросак, враз, вразброд, 

вразрез, врассыпную, 

вроде, врукопашную, 

вручную, вслед, второпях, 

вчистую, заподлицо,  

донельзя, дотла, 

запанибрата, исподтишка, 

 

кнаружи, книзу, наверху, 

набок, навек, наверх,  

навряд ли, навстречу, 

навылет, навыпуск, 

навытяжку, наголову, 

надвое, надолго, назавтра, 

назад, назло, назубок, 

наизнанку, накануне,  

наконец, налицо, намертво, 

наоборот, наперво, 

наперегонки, наподобие, 

наполовину, напрокат, 

насмарку, насчет, наутро, 

начеку, невдалеке, невмочь, 

невзначай, недаром, 

незачем; ненадолго,  

неохота,  

 

 

обок, оземь, оттого, 

оттуда, отчасти, побоку, 

поверху, повзводно, 

повсюду, подешевле, 

подряд, подчас, позавчера, 

поистине, помаленьку, 

помногу, понемногу, 

понизу, поодаль, 

поодиночке, поочередно, 

пополудни, поровну, 

поскольку, поутру, почем, 

свысока, сзади, сначала, 

снова, сослепу, 

спервоначала, сплеча, 

спозаранку, сразу, 

стремглав, тотчас, 

чересчур. 

 

  

 
РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ: 

без оглядки, без отказа,  

без просыпу, без спросу, 

без удержу, без умолку,  

без устали, бок о бок,  

в виде, в глаза,  

в заключение, в конце 

концов, в насмешку,  

в меру, в ногу, в обмен,  

в обнимку, в обрез,  

в одиночку, в обтяжку,  

в обхват, в общем,  

в открытую, в охапку,   

в прах, в придачу,  

в рассрочку, в розницу,  

в ряд, в срок, 

в струнку, в тиши, до отказа, 

до упаду, душа в душу,  

за глаза, за границу,  

за полночь, из-за границы,  

из конца в конец,                

из-под мышек, на авось,     

на бегу, на вид, на вкус,  

на глазах, на грех, на днях, 

на дом, на дыбы,  

на корточках, на лету,  

на миг, на отлично,  

на память, на поруки,  

на руку, на скаку, на смех,  

на ура, на ходу., 

 

на цыпочках,  

не в меру, не к спеху,  

не к чему, не под силу,  

не с руки, ни за что,  

не на йоту, один на один, 

по двое, по дешевке,  

под конец, под мышки,  

под силу, по очереди,  

с боку на бок,  

слово в слово, с маху,   

с разбегу,  

с разгона, с ходу, точка в 

точку, час от часу,  

честь по чести.  

 

ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ: 

 

видимо-невидимо, 

 во-вторых, вот-вот,  

в-последних, всего-навсего, 

далеко-далеко,  

день-деньской, едва-едва, 

еле-еле, крест-накрест, 

мало-помалу, на-гора, 

 

по-нашему,  

по-видимому, по-лисьи, 

подобру-поздорову,  

по-товарищески, по-иному, 

по-латыни, по-людски, 

не сегодня-завтра,  

по-немецки, 

полным-полно,  

по-студенчески,  

просто-напросто,  

с бухты-барахты,  

точь-в-точь, туда-сюда, 

худо-бедно, черным-черно, 

чуть-чуть. 
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ 

 

Во многих языках мира, в том числе и в русском, имеются слова, в 

состав которых входят общие словообразовательные элементы, взятые 

преимущественно из древнегреческого и латинского языков. Эти слова 

относятся главным образом к области науки, техники и общественно-

политической жизни (например, термометр, демократия и др.). Ниже 

приводятся наиболее распространенные международные 

словообразовательные элементы. Обратите внимание на их написание. 

 

ави(а) (лат. avis – птица) –авиация, авиасвязь 

авт(о) (греч. autos – сам) – автограф, автомат 

агр(о) (греч. agros – поле) – агроном, агротехника 

аква (лат. aqua – вода) – аквариум, акваланг 

архе(о) (греч. archaios – древний) – археология 

архи (греч. arche – начало, главенство; сверх) – архиреакционный 

ауди (лат. audire – слушать) – аудитория, аудиенция 

аэр(о) (греч, аег – воздух) – аэроплан, аэростат 

баро (греч. baros – тяжесть) – барометр 

библио (греч. biblion – книга) – библиотека 

био (греч. bios – жизнь) – биография, биология 

ге(о) (греч. ge – земля) – география  

грамма (греч. gramma – запись, буква) – телеграмма 

граф (греч. grapho – пишу) – биограф 

гуман (лат. humanus – человечный) – гуманист  

дем (греч. demos – народ) – демократия 

дром (греч. dromos – бег, путь) – аэродром, велодром 

крат (греч. kratos – власть) – демократия 

косм (греч. kosmos – Вселенная) – космический, космонавт 

лабор (лат. labor – труд) – лаборатория, лаборант 

лог (греч. logos – слово, понятие, учение) – геология 

метр (греч. metron – мера) – метр 

микро (греч. micros – малый) – микрометр, микрофон 

моно (греч. monos – один) – монолог, монография 

навт (греч. nautes – мореплаватель) – аэронавт 

оним (греч. onyma – имя) – антоним 

пери (греч. peri – около, вокруг) – периферия 

поли (греч. poly – много) – поликлиника 

пре (лаг.Ргае – перед) – президиум, прелюдия 

прото (греч. protos – первый) – прототип 

псевдо (греч. pseudo – ложь) – псевдонаучный. Псевдоним 

сан (лат. sanare – лечить, исцелять) – санаторий 

скоп (греч. ckopeo – смотрю) – микроскоп 

тека (греч. theke – вместилище, ящик) – картотека 
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Образцы фразовых диктантов 

         Ломаная линия в линованной тетради; 

девяти- и одиннадцатиклассники; 

кого ни спросишь, все говорят одно и то же; 

точенные из камня поделки; 

российский подданный; 

флора и фауна Средиземноморья; 

на Средиземноморском побережье Турции; 

лекция прочитана не кем иным, как ученым-растениеводом 

профессором Бородиным; 

он мог поговорить именно с отцом, а не с кем другим; 

неприемлемая позиция; 

в начале военной кампании 1812 года. 

На протяжении более чем двухсотвековой истории Америка была 

страной иммигрантов. 

В этом городе-спутнике строятся преимущественно двух-, трех- и 

четырехэтажные коттеджи с двухъярусными черепитчатыми крышами. 

Привилегированное престижное учебное заведение; 

лжепророк и лжеученый; 

искусный объездчик лошадей. 

В старину эту башню почитали как святыню. 

Артиллерийская канонада. 

Интересная работа никогда не опротивеет. 

Это событие имеет непреходящее значение. 

Говорили шѐпотом о ночном привидении. 

Ниоткуда и ни от кого не получат письма. 

В помещичьем саду 

Именно с отцом, и ни с кем другим, он мог поговорить. 

Пожар в подземном тоннеле близ улицы Хамовнический вал. 

В недавно открывшемся после реставрации Музее А.С.Пушкина на     

Пречистенке. 

Семена хранились в холщовых и марлевых мешочках. 

Можете не красться; все уже давно проснулись и вы никого не 

разбудите. 

При чуть брезжущем, слабо льющемся свете звезд; 

золоченый купол собора, увенчанный шпилем; 

каждое слово должно быть продумано и взвешено. 

В дали, облитой голубым сиянием луны, виднеется рыбацкий парус. 

 Совершенно незнакомый нам план реставрации памятников архитектуры, 

осуществляемый в преддверии восьмисотпятидесятилетия Москвы; 

 данные методы работы неприменимы в других областях человеческой       

деятельности; 

 в западноевропейском искусстве в начале XX века превалировали 

декадентские течения; 
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 апартаменты, рассчитанные на нежданно-негаданно прибывающих в 

столицу участников симпозиума; 

 соблюдение Конституции должно стать непреложным требованием 

сегодняшнего дня; 

 никем непобедимый народ-труженик не смог притерпеться оккупационным 

условиям жизни; 

 просвещенный век, не оставивший после себя следов тирании и деспотизма; 

 на редкость профессиональный аккомпанемент во время исполнения 

«Аппассионаты» Бетховена; 

 французская авиакомпания не придаст значения бессчетному количеству 

претензий своих компаньонов; 

оранжерея, не заполненная  гиацинтами, орхидеями и тянущимися сверху 

вниз растениями – вьюнами. 

                             Правописание слов с приставками 

1. адъютант 

2. безаварийный 

3. безъядерный 

4. безудержный 

5. безынициативный 

6. беспрекословно 

7. беспрепятственно 

8. беспрестанно 

9. взимать плату 

10. исступленно рыдала 

11. расстроены от неудач 

12. раскрыть 

13. расстегнуть 

14. растроганный 

15. расспросы 

16. расчетные книжки 

17. двухъярусный 

18. двух-, трехэтажные здания 

19. с прискорбием сообщили 

20. предыстория 

21. препоны цензуры 

22. непреодолимый 

23. неприемлемый 

24. непреложные истины 

25. претензия 

26. превалировать над… 

27. претерпевать лишения 

28. приспешники власти 

29. превратное мнение 

30. пресловутый вопрос 

31.  пресекать пререкания 

32. пренебрегать 

33. препарат для инъекций 

34. предыдущий 

35. светопреставление 

36. пресытился 

37. люди преклонного возраста 

38. пресмыкающиеся 

39. преамбула 

40. не преминул ответить 

41. чересчур преувеличивать 

42. Не надо значительно      

преуменьшать этот факт 

43. примитив 

44. богатое приданое 

45. притворился больным 

46. чуть-чуть приуменьшить 

47. сохранить и приумножить 

богатство 

48. причудливый  

49. притерпеться к боли  

50. неприступный 

51. конъюнктура рынка 

52. сверхизысканный вкус  

53. интервьюировать 

54. межъязыковой барьер 

55. трансконтинентальный 

 


